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El Ministerio de Hacienda se ha que-

dado sin su mayor experto en contra-
tación pública y principal enlace con 

los contratistas del Estado, justo en el 

momento en que estos han decidido 

redoblar su ofensiva contra el Gobier-

no para cambiar una legislación que 

pone todo tipo de obstáculos para tras-

ladar los sobrecostes que soportan al 

precio que reciben por los servicios 

que prestan. 

Según ha podido confirmar ABC, el 

director de la Junta Consultiva de Con-

tratación Pública del Estado, el abo-

gado del Estado Miguel Pardo, dio por 

finalizado el pasado mes de abril su 

periplo de seis años (desde marzo de 

2017) al frente del organismo encar-

gado de resolver las cuitas y discre-

pancias que se generan en torno a los 

contratos que el Estado adjudica con 

sus proveedores de bienes y servicios. 

El alto funcionario ha sido el encar-

gado de sentar los criterios de aplica-

ción del marco regulatorio de contra-

tación pública que entró en vigor en 

noviembre de 2017 y de vadear los nu-

merosos conflictos generados por las 

sucesivas subidas del salario mínimo, 

la pandemia y en última instancia el 

encarecimiento de las materias pri-

mas por la inflación, que han sembra-

do de recursos y litigios la contrata-

ción pública en los cuatro últimos años. 

El periodo ha traído consigo un em-

peoramiento en las relaciones entre 

la Administración del Estado y sus 

contratistas, en parte por la generali-
zación de un modelo de adjudicación 

vía subastas al mejor postor, que ha 

generado ahorros al Estado pero de-

terioro de los servicios públicos y ci-

catrices a los contratistas, y en parte 

también por la resistencia del Gobier-

no a compensar a sus contratistas por 

decisiones gubernamentales sobreve-

nidas que han alterado el equilibrio fi-

nanciero de los contratos, como las 

subidas del salario mínimo, o por cir-

cunstancias inesperadas como la pan-

demia o la guerra de Ucrania. 

El estrechamiento de las rentabili-

dad de los contratos, cuando no la pres-

tación de los servicios adjudicados di-

rectamente a pérdidas, ha disparado 

las demandas de contratistas contra 

el Estado por la alteración del equili-

brio financiero de los contratos y tam-

bién han decidido a algunos grandes 

contratistas como ISS, Eulen o El Cor-

te Inglés a restringir su exposición a 

contratos públicos cuando no a dejar 

de acudir a las licitaciones. 

Daños irreparables 
El malestar de los contratistas del Es-

tado se ha focalizado en el Ministerio 

de Hacienda y se ha canalizado a tra-

vés de la Junta Consultiva de Contra-

tación Pública, cuyas resoluciones han 

contribuido a caldear el ambiente por 
su empeño en considerar los cambios 

regulatorios o las turbulencias econó-

micas que han alterado el equilibrio 

financiero de los contratos como par-

te del «riesgo y ventura» asociado a 

cualquier licitación pública. 

Fuentes de contratistas del Estado 

consultadas por este diario asocian la 

salida del ya exdirector de la Junta Con-

sultiva a su eventual incomodidad con 

ese tono radicalmente restrictivo im-

puesto por Hacienda a la hora de re-

visar los precios de los contratos. Fuen-

tes del Ministerio de Hacienda recha-

zan esa afirmación y aseguran que su 

salida se debe «a otros motivos» sin 

dar más explicaciones. 

«La ley de desindexación –aproba-

da en 2015 y que restringe la posibili-

dad de actualizar los precios de los 

contratos en que se generen sobrecos-

tes imprevistos– y la negativa de Ha-

cienda a trasladar los cambios en el 

SMI o en los convenios a los precios 

de los contratos han creado proble-

mas a muchas empresas e incluso han 

empujado a algunas a la desaparición», 

asegura el responsable de una asocia-

ción de contratistas de servicios. 

Las medidas adoptadas por el Go-

bierno para paliar estas situaciones, 

tanto en la pandemia como en la espi-

ral inflacionista, han sido restringidas 

e insuficientes. El último ejemplo fue 

la norma de revisión de precios para 

la construcción, que según las estima-

ciones realizadas por la patronal CNC 

dejó fuera al 90% de las empresas. 

Hacienda asegura haber aprobado 

varias normas para abordar esta si-

tuación y recuerda que hace apenas 
unos días aprobó una nueva que ha-

bilita la posibilidad, no prevista en la 

Ley de Contratos del Sector Público, 

de que los contratos de servicios pue-

dan ser también objeto de revisiones 

de precios cuando la subida de la fac-

tura asociada a materias primas, bie-

nes intermedios y energía exceda en 

más de un 20% la prevista en origen. 

Los contratistas quieren ir más allá. 

La Comisión de Servicios de CEOE en-

cabeza una ofensiva para conseguir la 

derogación de la Ley de Desindexa-

ción en lo que se refiere a la imposibi-

lidad de compensar en los precios de 

los contratos los incrementos de cos-

tes no previstos. El último acuerdo con 

UGT y CC.OO. insta al Gobierno a «mo-

dificar la normativa de revisión de pre-

cios en los procesos de contratación 

para permitir la revisión de los mis-

mos ante el acaecimiento de cambios 

normativos o acuerdos de negociación 

colectiva o circunstancias que no pu-

diesen preverse que impliquen incre-

mentos de costes laborales».

Montero pierde a su enlace con  
los contratistas del Estado en plena 
pelea por las revisiones de precios

∑ La CEOE recluta a UGT 
y CC.OO. en su lucha por 
actualizar los contratos 
si suben los salarios

Los contratistas dicen que 
la pérdida de rentabilidad 
de los contratos ha 
comprometido la existencia 
de muchas empresas 

La ministra de Hacienda, María Jesús Montero, en los pasillos del Congreso  // EP

El episodio del SMI 
Las subidas del SMI se han comido 
gran parte de la rentabilidad 
esperada de muchos contratos 
públicos y han generado una 
avalancha de litigios. El criterio de 
Hacienda ha sido no compensar 
esas subidas al considerarlas parte 
del riesgo inherente al contrato. 

El lastre regulatorio 

Los repetidos intentos de CEOE 
por revisar la ley de desindexación 
para remover los obstáculos 
regulatorios que impiden compen-
sar los sobrecostes de los contratos 
públicos no han tenido éxito. 

Soluciones insuficientes 

El Gobierno ha impulsado algunas 
normas para lograr el reequilibrio 
financiero de los contratos, pero 
han sido limitadas e insuficientes. 

Factura millonaria 

No hay una estimación concreta de 
las pérdidas que la falta de revisión 
de los contratos públicos han 
generado a los contratistas, pero 
desde CEOE están recopilando 
información para calcular el efecto 
del fenómeno en las empresas. 
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ENCUENTRO EXPANSIÓN - SOLVIA

Jesús de las Casas. Madrid 
Tras un 2022 histórico para el 
mercado inmobiliario espa-
ñol, tanto a nivel de compra-
ventas como de precios, ya el 
último trimestre del año pasa-
do dejaba entrever un ajuste. 
A una velocidad de creci-
miento que era difícil de sos-
tener, se han sumado factores 
como la guerra de Ucrania, la 
subida de tipos y la inflación. 
Estos factores ejercen un im-
pacto global sobre la econo-
mía, pero además son decisi-
vos para la financiación en la 
compra de vivienda y la evo-
lución de los ahorros de los 
españoles. 

Otro ingrediente principal 
de este cóctel es la nueva Ley 
de Vivienda que, tras ser final-
mente aprobada, entrará en 
vigor antes de las elecciones 
del próximo 28 de mayo. La 
inseguridad jurídica que algu-
nas voces atribuyen a la nor-
ma es otro aspecto que preo-
cupa en el sector, mientras 
que el fenómeno de la okupa-
ción se ha instalado en el de-
bate público. Estos asuntos se 
trataron en el encuentro Ten-
dencias y previsiones del mer-
cado real estate, que organizó 
EXPANSIÓN en colabora-
ción con Solvia. 

Tendencias 
La complejidad del entorno 
actual ha provocado una revi-
sión de las perspectivas para 
2023. Sin embargo, “nuestra 
expectativa es que la tenden-
cia se mantendrá más o me-
nos estable tanto en las tran-
sacciones de vivienda como 
en los precios”, consideró Er-
nesto Ferrer-Bonsoms, direc-
tor de negocio real estate de 
Solvia. En cuanto a las gran-
des asignaturas pendientes 
que mantiene el sector, Fe-
rrer-Bonsoms hizo hincapié 
en que “el principal problema 
es la escasez de oferta: hay 
que ser capaces de poner pro-
ducto en el mercado y la cola-
boración público-privada es 
un punto fundamental para 
ello”. 

En este sentido, “tanto en el 
mercado de obra nueva como 
en el de alquiler vemos una 
gran demanda para la escasa 
producción existente, dando 
lugar a una demanda embal-
sada”, señaló Alberto Delga-
do, director general de nego-

El mercado inmobiliario lidia  
con un escenario de incertidumbre
PERSPECTIVAS/ Con la nueva Ley de Vivienda como telón de fondo, los distintos actores del sector afrontan 
retos como la situación de tipos de interés, el aumento de los costes de construcción y la escasez de suelo.

Tanto el mercado de 
obra nueva como el 
de alquiler cuentan 
con una elevada 
demanda frente a la 
escasa producción 
en el sector.

DÉFICIT

La colaboración 
público-privada es clave 
para encontrar al mejor 
socio y desarrollar la 
vivienda necesaria”

“

DANIEL TORIBIO 
Consejero delegado  
de Témpore

Hay que equilibrar 
oferta y demanda, 
flexibilizando la oferta de 
productos y los trámites 
de vivienda”

“

RAÚL GUERRERO 
Consejero delegado  
de Gestilar

Necesitamos que 
haya seguridad jurídica, 
atraer a los inversores 
institucionales e 
incrementar la oferta”

“

ALBERTO DELGADO 
Director general de negocio 
de Aedas Homes

La escasez de oferta 
es el principal problema, y 
la colaboración público-
privada es decisiva para 
resolverlo”

“

ERNESTO FERRER-
BONSOMS 
Director de negocio ‘real 
estate’ de Solvia

Alberto Delgado, director general de negocio de Aedas Homes; Ariadna Nijssen, directora de adquisiciones de Stoneweg en el sur de Europa; 
Carlos Zucchi, socio director de Argis y consejero delegado de Argis Living; Ernesto Ferrer-Bonsoms, director de negocio ‘real estate’ de 
Solvia; Ángel Martínez-Noriega, director territorial de la delegación centro de Kronos Homes; Daniel Toribio, consejero delegado de Témpore; 
Iñaki Garay, director adjunto de EXPANSIÓN; y Raúl Guerrero, consejero delegado de Gestilar.
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rio reunir a todos los agentes 
del sector con el fin de alinear 
visiones. Así, Toribio recalcó 
que “todo se resume en la co-
laboración público-privada 
para encontrar al mejor socio 
para desarrollar la vivienda 
necesaria y dejar la gestión en 
manos de profesionales”. 

De vuelta a la obra nueva 
para primera residencia, Án-
gel Martínez-Noriega, direc-
tor territorial de la delegación 
centro de Kronos Homes, in-
cidió en que la demanda es su-
perior a la oferta en el merca-
do: “Hay una gran escasez de 
suelo, que genera incertidum-
bre a los inversores y dificulta 
que podamos poner nuevos 
proyectos en marcha”. Mien-
tras que las transacciones de 
obra nueva se han ralentizado 
debido a la incertidumbre, 
Martínez-Noriega añadió que 
“los precios de obra nueva no 
van a experimentar incre-
mentos como en los últimos 
años, sino que serán más esta-
bles”. 

“Tanto el mercado de obra 
nueva como el de alquiler es-
tán en el momento más com-
plicado de la última década”, 
avisó Ariadna Nijssen, direc-
tora de adquisiciones de Sto-
neweg en el sur de Europa. 
Ante la problemática falta de 
suelo finalista en España, Ni-
jssen apuntó que la Adminis-
tración tiene un rol clave. 
“Debemos hacer un esfuerzo 
como sector y como país para 
atraer capital, porque es la 
única manera de construir y 
de paliar el actual déficit de vi-
vienda”, destacó la responsa-
ble de Stoneweg. 

En la misma línea, “es com-
plicado solucionar los cuellos 
de botella que existen en la in-
dustria en este momento, co-
mo la escasez de suelo y los 
costes de construcción”, dijo 
Carlos Zucchi, socio director 
de Argis y consejero delegado 
de Argis Living. Esta promo-
tora apuesta por modelos co-
mo el flex living y el coliving, 
que ofrecen apartamentos 
flexibles con servicios desti-
nados a usuarios que necesi-
tan soluciones habitacionales 
a medio plazo. “La poca oferta 
existente ya supera el 90% de 
capacidad durante todo el 
año, así que seguiremos apos-
tando por este sector”, con-
cluyó Zucchi.

La escasa oferta 
existente de ‘flex living’  
ya supera el 90% de 
capacidad durante todo  
el año”

“

CARLOS ZUCCHI 
Socio director de Argis  
y consejero delegado  
de Argis Living

Atraer capital  
es la única manera  
de construir y de paliar  
el actual déficit  
de vivienda”

“

ARIADNA NIJSSEN 
Directora de adquisiciones  
de Stoneweg en el sur  
de Europa

La escasez de suelo 
genera incertidumbre al 
inversor y dificulta el 
lanzamiento de nuevos 
proyectos”

“

ÁNGEL MARTÍNEZ-NORIEGA 
Director territorial  
de la delegación centro  
de Kronos Homes

cio de Aedas Homes, que 
identificó el incremento de los 
costes de construcción y la es-
casez de suelo como grandes 
retos que están desacelerando 
la actividad. Dado que los pro-
blemas de acceso a la vivienda 
en los segmentos más econó-
micos podrían agravarse de-

bido a ello, Delgado reclamó 
que “necesitamos seguridad 
jurídica y certidumbre, atraer 
a los grandes inversores insti-
tucionales y activar medidas 
para elevar la oferta”. 

En el caso de la obra nueva, 
“hay varios factores impor-
tantes: la escasez de oferta, 

una demanda que es solvente 
pero se está polarizando, los 
costes de construcción que se 
van estabilizando, las limita-
ciones de financiación y la es-
casez de suelo”, comentó Ra-
úl Guerrero, consejero dele-
gado de Gestilar. Ante la in-
certidumbre que puede pro-

vocar la inminente entrada 
en vigor de la nueva ley, se 
prevé que los fondos eleven la 
prudencia en sus escenarios 
de riesgo. Guerrero abogó 
por “equilibrar oferta y de-
manda, flexibilizando la ofer-
ta de productos y los trámites 
de vivienda”. 

Acerca del mercado de al-
quiler, “el principal elemento 
que ha terminado de romper 
la ecuación es el borrador de 
la Ley de Vivienda: en los pró-
ximos años se va a complicar 
la situación especialmente 
desde el punto de vista del in-
quilino”, subrayó Daniel Tori-
bio, consejero delegado de 
Témpore. Para resolver estos 
problemas, consideró necesa-
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Pablo Cerezal. Madrid 
A pesar de las turbulencias en 
el escenario internacional, el 
comercio exterior está siendo 
una de las grandes válvulas de 
escape para sortear el enfria-
miento de la economía, apo-
yado por la recuperación de la 
competitividad empresarial 
una vez que los precios de la 
energía se han empezado a 
moderar. En concreto, las ex-
portaciones de mercancías se 
han disparado un 14,6% en el 
primer trimestre con respecto 
al año anterior (un 17,7% en 
marzo), según los datos publi-
cados ayer por el Ministerio 
de Industria, Comercio y Tu-
rismo, lo que ha permitido 
que el déficit comercial se cie-
rre con un 57,3% respecto a 
2022. Un avance en el que han 

tenido gran protagonismo la 
industria automotriz y los bie-
nes de equipo, así como, por 
destinos, América Latina. 

Las empresas españolas 
exportaron productos por va-
lor de 102.683,9 millones de 
euros en el primer trimestre 
del año, un 14,6% más que el 
año pasado y el récord histó-
rico. Este avance se apoyó 
fundamentalmente en la for-
taleza del sector del automó-
vil, con un alza del 32% res-
pecto a las cifras del año ante-
rior, lo que supone un cambio 
radical después de dos años 
en los que se ha visto muy 
afectado por los problemas 
de abastecimiento de deter-
minados componentes por 
parte de las fábricas y por el 
cambio en los patrones de la 

demanda. En segundo lugar 
quedan los bienes de equipo, 
con un incremento del 23,3%, 
dinamizados por los planes 

de estímulos europeos y la 
demanda por parte de terce-
ros países. De hecho, las ven-
tas a América Latina, adonde 

se dirigen buena parte de es-
tos productos, crecieron un 
33,4%, más del doble que la 
media. 

En sentido contrario, las 
importaciones se moderaron, 
con un crecimiento más re-
ducido del 4% en el primer 
trimestre (3,6% en marzo), 
gracias fundamentalmente a 
la reducción de las compras al 
exterior de los productos 
energéticos (que caen un 
10,7% anual), los productos 
químicos (7,4%), las semima-
nufacturas no químicas 
(7,1%) y los bienes de consu-
mo duradero (7%).  En otras 
palabras, se han reducido las 
compras de productos que 
agrupan cuatro de cada diez 
euros comprados al exterior, 
mientras que las exportacio-

nes crecen de forma generali-
zada. La conjunción de am-
bos elementos permitió que 
el déficit comercial se reduje-
ra un 57,3%, hasta los 6.578,3  
millones de euros. 

Para el Club de Exportado-
res, una muestra del dinamis-
mo de las exportaciones es-
pañolas, y del esfuerzo de las 
empresas para incrementar 
sus ventas en los mercados 
exteriores, “es la mayor in-
tensidad de su crecimiento 
en comparación con la euro-
zona (7,7%) y la Unión Euro-
pea (8,2%)”, así como con las 
grandes economías fuera de 
este entorno, como es el caso 
de Reino Unido (con un alza 
del 13,9%), Estados Unidos 
(6,5%), China (8,4%) y Japón 
(4,8%).

Las exportaciones se disparan un 14,6% en el primer trimestre

Los agentes del sector critican que la norma “protege por igual a los vulnerables y a los okupas”.
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Ley de Vivienda: “Injusta, alarmante, 
irresponsable, populista, invasiva...”
MERCADO INMOBILIARIO/  Los agentes de la propiedad atacan una norma que conseguirá el “efecto 
contrario” al deseado: nuevas subidas de precios del alquiler y una mayor inaccesibilidad a la vivienda.

Carlos Polanco. Madrid 
Frente a la fragmentada opi-
nión de los partidos políticos 
que componen el arco parla-
mentario acerca de la Ley de 
Vivienda, sí hay un consenso 
razonablemente alto por par-
te de los expertos del merca-
do, en este caso para mostrar 
su rechazo. En los últimos dí-
as se han sucedido avivadas 
críticas de parte de distintos 
actores del sector y ayer le to-
có el turno a los agentes de 
propiedad inmobiliaria. El 
Consejo General de los COA-
PI (Colegios Oficiales de 
Agentes de la Propiedad In-
mobiliaria) de España lanzó 
ayer una ristra de adjetivos 
para descalificar lo que a su 
juicio es un “experimento ju-
rídico”. 

Entre otros calificativos, 
Gerard Duelo, presidente de 
la entidad, tildó la ley de “in-
vasiva”, por su presunto in-
tento de regular normativas 
autonómicas; “intervencio-
nista”, por los topes al alqui-
ler; “alarmante para la inver-
sión”, puesto que precedentes 
de medidas similares llevaron 
a una contracción de la com-
pra de vivienda; “injusta”, ya 
que “se protege de igual ma-
nera las situaciones de perso-
nas vulnerables que no pue-
den pagar la renta del alquiler 
que a los okupas”; o “de efec-
tos contrarios”, en el sentido 
de que persigue el objetivo de 

bajar los precios y hacer más 
accesible la vivienda, pero 
medidas de este tipo suelen 
llevar a disminuir la oferta y 
dificultar el acceso a la vivien-
da. Duelo también afirmó que 
es “irresponsable”, en cuanto 
que deja sin regular la figura 
del agente inmobiliario; o 
“populista”, con el “objetivo 
de publicar la ley antes de las 
elecciones con la deliberada 
intención de incidir en el elec-
torado”. Otras lindezas dedi-
cadas a la ley: “ignorante, in-
competente, precipitada y co-
barde”. 

Por su parte, asesores del 
Consejo, presentes también 
en la valoración de la Ley de 
Vivienda, destacaron otras de 
sus fallas. José Merino indicó 
que la protección al inquilino 
que da la nueva ley va a provo-
car que “los desahucios se van 
a eternizar”, a la vez que seña-
ló que se dan dos injerencias: 
primero, en el derecho consti-
tucional de la propiedad pri-
vada; segundo, en las compe-
tencias que las comunidades 
autónomas tienen cedidas, 
siendo las cuestiones en ma-
teria de vivienda una de ellas. 
Carles Sala señaló la “incerti-
dumbre” que generan medi-
das como que a partir de 2025 
el límite a las subidas de los 
precios del alquiler se rija se-
gún un nuevo índice diseñado 
por el INE y del que todavía 
no se conocen muchos deta-

lles. Finalmente, Montserrat 
Junyent lamentó que la ley no 
haga nada por regular la figu-
ra del profesional inmobilia-
rio. “Es un despropósito no 
preocuparse de saber si la 
persona que interviene en el 
mercado tiene los mínimos 
conocimientos”, afirmó. Jun-
yent criticó además la palpa-
ble falta de consenso en torno 
a la ley, algo que no ha impe-
dido que haya salido adelante: 

“Una ley de vivienda requiere 
el consenso pleno de todas las 
fuerzas políticas españolas”. 

A todas estas quejas se su-
mó también la Federación 
Nacional de Asociaciones In-
mobiliarias (FAI), cuyo presi-
dente, José María Alfaro, 
compartió su preocupación 
con la ley, puesto que en su 
opinión ya ha provocado “una 
fuga” del alquiler de vivienda 
habitual hacia otras opciones 

que la ley no regula, como el 
vacacional: además de ser 
más rentables, los topes al al-
quiler  no aplican en esta mo-
dalidad. Esta fuga, según Alfa-
ro, es más reseñable en las 
grandes capitales. En ellas se 
da la tormenta perfecta, por-
que los ingresos por alquiler 
vacacional superan amplia-
mente al alquiler tradicional,  
y además es en ellas donde 
hay más demanda de alquiler, 

“Una norma así 
requiere del 
consenso pleno de 
todas las fuerzas 
políticas españolas”

por tanto donde más suben 
los precios. Una retirada ma-
yoritaria de oferta  puede im-
pulsar nuevas subidas de pre-
cio, en un contexto en el que 
el alquiler ya está en máximos 
históricos. 

Recursos ante el TC 
En los últimos meses, a medi-
da que la negociación para sa-
car la Ley de Vivienda avan-
zaba hacia buen puerto, se al-
zaron diversas voces que de-
jaban caer la presentación de 
un recurso de inconstitucio-
nalidad ante el TC, en caso de 
que se produjera una invasión 
de las competencias autonó-
micas. Entre ellas, la presi-
denta de la Comunidad de 
Madrid, Isabel Díaz Ayuso; el 
de Andalucía, Juanma More-
no; y el de Castilla y León, Al-
fonso Fernández Mañueco. 
Aunque todavía no ha habido 
declaraciones en ese sentido 
tras su aprobación en el Sena-
do, este miércoles, Duelo ase-
guró que en “muchas reunio-
nes” ha tenido constancia de 
“la voluntad”  de presentar 
“dos, tres o incluso cuatro” re-
cursos ante el Tribunal Cons-
titucional, aunque no desveló 
quién estaba detrás de esas in-
tenciones. De todos modos, 
esta herramienta solo es po-
testad de un reducido núme-
ro de personas o entidades: el 
presidente del Gobierno, el 
Defensor del Pueblo, un con-
junto de cincuenta diputados 
o cincuenta senadores y los 
órganos ejecutivos y legislati-
vos de las comunidades autó-
nomas.

RÉCORD HISTÓRICO DE EXPORTACIONES

2014 2015 2016 2017 2018 2019 2020 2021 2022 2023

Ventas al exterior en el primer trimestre
de cada año. En millones de euros.

Fuente: Ministerio de Industria, Comercio y Turismo
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servicios públicos esenciales, 
pero no es lo mismo mante-
ner un centro de salud en Ge-
tafe, Cornellá o Bilbao que en 
la sierra de Cuenca, o en la co-
marca de Molina de Aragón. 
La reforma, que es obligada, 
debe entender la dispersión 
de población como un ele-
mento corrector frente a la 
desigualdad demográfica y 
orográfica. 
– ¿Qué le pediría al Gobierno 
central para mejorar el per-
fil económico de la región? 

Que abordara de una vez 
por todas la reforma del mo-
delo de financiación, y que es-
cuchara a todos en igualdad, 
sin condicionantes ajenos al 
espíritu de la Constitución y a 
la debida lealtad institucional. 
– Hagamos balance econó-
mico de la comunidad, ¿có-
mo avanza la recuperación 
del PIB prepandemia?  

Según el INE, somos junto 
a Aragón, la que mejor va en 
recuperación del PIB prepan-
demia. Según otros, ya lo ha-
bríamos hecho.  
– ¿Y en términos de empleo?  

Castilla-La Mancha ha re-
ducido su tasa de paro del 
27% que nos encontramos en 
2015 al actual 15%, son 80.000 
personas menos. 
– Airef teme que su región 
sea una de las que mayor dé-
ficit acumule a final de año, 
¿a qué se debe y cuál es su 
previsión de cierre? ¿Y a qué 
nivel de deuda aspira? 

Cuando se cierre el ejerci-
cio lo veremos, pero la relaja-
ción de las reglas fiscales por 
parte de la Unión Europea no 
nos ha llevado a liarnos la 
manta a la cabeza, aunque la 
Airef nos pronostique un défi-
cit por encima del 0,3%. En 
cualquier caso, no es lo mis-
mo generar déficit cerrando 
escuelas y centros de salud, 
despidiendo empleados pú-
blicos, subiendo tasas, dejan-
do de sostener el sistema asis-
tencial y generando paro, que 
hacerlo, con la norma en la 
mano, siendo la comunidad 
que más invirtió directamen-
te en la batalla contra el Covid, 
recuperando servicios públi-
cos, abriendo escuelas, hospi-
tales y centros de salud. 
– ¿Cómo avanza la ejecución 
de las ayudas europeas asig-
nadas a Castilla-La Mancha? 

Vamos muy bien. De he-
cho, he dicho públicamente 

No creemos en la política fiscal de 
brocha gorda. La autonomía no está 
para competir deslealmente y llevar al 
resto a seguir tu senda”
“
Fiscalidad

Detrás de los fondos europeos no 
hay votos, hay país, es un momento 
para estar a la altura y que sean útiles. 
Se necesita personal e informar”
“
Ayudas europeas

Tenemos otras prioridades que 
pasan por favorecer el teletrabajo. Pero 
vamos a estar atentos a los resultados 
y a acordar con los agentes sociales”
“
Jornada laboral de 4 días

El indudable progreso ge-
neral, la recuperación econó-
mica y la estabilidad social. La 
gente al final sabe que ese día 
no votamos el Gobierno de 
España, ni las alianzas euro-
peas… Votamos el Gobierno 
de Castilla-La Mancha: la ges-
tión de la salud, de la educa-
ción, de la dependencia; el 
acuerdo para atraer inversio-
nes, para recuperar las zonas 
rurales, para avanzar en igual-
dad de oportunidades. Noso-
tros tenemos experiencia, ca-

pacidad de diálogo, honradez, 
programa e independencia 
para defender lo nuestro. En-
frente hay quien se vende co-
mo extensión de otros líderes 
autonómicos… Pero no, aquí 
no se vota a [la presidenta ma-
drileña, Isabel Díaz] Ayuso o a 
[el candidato socialista, Juan] 
Lobato. Aquí se vota a Page o a 
Núñez condicionado por 
Vox. 
– ¿Teme que el descontento 
que pueda tener parte de la 
población con el Gobierno 

J. Portillo. Madrid  
Con fama de verso suelto den-
tro del PSOE de Pedro Sán-
chez, el presidente de Casti-
lla-La Mancha, Emiliano Gar-
cía-Page, asegura que no se ve 
como alternativa para liderar 
el partido en caso de debacle 
en las Elecciones Generales 
de final de año, pero confía en 
que el resultado permita al 
nuevo Gobierno central evi-
tar pactos con los “enemigos 
de la Constitución”. 
– ¿Está abierto a llegar a 
acuerdos para gobernar? 

Hemos llegado a acuerdos 
incluso con la tranquilidad de 
una mayoría absoluta y sol-
vente. Gobernar sin acuerdos 
es posible, pero suele limitar 
la amplitud de miras y, por 
tanto, las posibilidades de em-
barcar en el proyecto de re-
gión al mayor número posible 
de personas. Si hablamos solo 
dentro del estricto marco de 
los partidos políticos, es evi-
dente que en estos momentos 
el único pacto de gobierno 
que parece posible es el de [el 
candidato del PP, Paco] Nú-
ñez y Vox. Pero si fuera nece-
sario, pactaría una defensa del 
agua, y de los intereses de 
Castilla-La Mancha sin fisu-
ras, sin hipotecas. Una defen-
sa de Castilla-La Mancha in-
cluso frente a los propios par-
tidos a nivel nacional, como es 
público y notorio que noso-
tros hacemos. 
– ¿Qué elementos cree que 
van a pesar más en el ánimo 
de los ciudadanos en las 
elecciones autonómicas? 

“No se me pasa por la cabeza liderar el 
PSOE, otras CCAA no me acogerían”

Confío en que 
Sánchez salga reforzado  
y gobierne sin pactos que 
den poder a los enemigos 
de la Constitución”

“ querrá que, para seguir en esa 
línea de progreso social, de 
desarrollo económico, haya 
que pagar los duros peajes 
que estamos pagando.  
– ¿Le parecería factible re-
editar la actual coalición en 
el Ejecutivo central o que si-
ga apoyándose parlamenta-
riamente en fuerzas como 
Bildu o ERC? 

Obviamente, mi deseo es 
que no sea necesario. Que re-
cuperamos voto suficiente 
como para gobernar en solita-
rio, o con pactos que no con-
lleven otorgar más poder a los 
enemigos de la Constitución. 
Por eso hay que apostar por 
un gobierno socialista sin tan-
tas hipotecas. 
– ¿Teme que Sumar robe vo-
tos al PSOE? 

En Castilla-La Mancha no 
es probable. A nivel nacional, 
parece que el problema no es 
tanto para el PSOE como para 
Unidas Podemos… Temo más 
a la desmotivación que a Su-
mar. 
– En caso de castigo electo-
ral al PSOE en los comicios 
generales, ¿estaría dispues-
to a dar un paso al frente pa-
ra reorientar el partido? 

No se me pasa por la cabe-
za. Para liderar a nivel nacio-
nal el partido no suele ser una 
buena tarjeta de presentación 
el haber defendido tu tierra 
de una forma tan rotunda. No 
es probable que, en Levante, o 
en Murcia o en Andalucía, me 
acogieran con los brazos 
abiertos. Y lo entiendo perfec-
tamente.

Emiliano García-Page, presidente de Castilla-La Mancha.
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que aquellas comunidades 
que no se vean capaces de eje-
cutarlas en tiempo y forma  
nos lo digan, que aquí sabe-
mos hacerlo. Entre 2021 y 
2022 se han asignado a Casti-
lla-La Mancha de los fondos 
Next Generation y React unos 
1.500 millones, más otros 460 
millones ejecutados por el 
Gobierno central. 
– ¿Cuáles son los principales 

proyectos que han puesto en 
marcha con ellos? 

Destacaría la participación 
en los Perte, los proyectos es-
tratégicos, de hidrógeno ver-
de; aeroespacial; vehículo 
eléctrico, salud y agroalimen-
tario. Los fondos se traducen 
en actuaciones específicas en 
planes de sostenibilidad turís-
tica (joyas naturales como el 
Valle del Cabriel, la Sierra del 

Segura, el Parque Minero de 
Almadén o ciudades como 
Tomelloso); rehabilitación de 
edificios; formación para el 
empleo y ayudas a la contrata-
ción; reformas de la forma-
ción profesional; apoyo a acti-
vidades empresariales; insta-
laciones de autoconsumo 
eléctrico; ayudas al transporte 
y a la movilidad; adecuación 
de polígonos; digitalización de 

pymes; conectividad; energía 
renovable; eficiencia energé-
tica; instalaciones públicas; o 
en dotar a nuestros hospitales 
de los más avanzados equipos 
de alta tecnología. 
– ¿Cómo valoraría la gestión 
estatal de los fondos y qué 
cambios considera que po-
drían mejorar su ejecución? 
Detrás de los fondos europeos 
no hay votos, hay país, por lo 

que es éste un momento para 
tener altura y, entre todos, ha-
cer que los fondos sean útiles. 
Hemos tenido problemas co-
mo nación, pero no es un mal 
solo español. Es evidente, y lo 
tuvimos en cuenta, que se ne-
cesita personal para reforzar 
la gestión de los proyectos e 
informar a la sociedad para 
que la iniciativa privada, y la 
municipal, no se queden atrás.

central pueda afectar a sus 
resultados autonómicos? 

Es un mantra que repite la 
derecha y que algunos se cre-
en a fuerza de repetirlo. Pero 
la gente sabe lo que pienso, 
porque lo digo, y no cambio 
en función del viento, ni si-
quiera del viento electoral. Si 
alguien piensa que para casti-
gar al PSOE a nivel nacional 
hay que dejar que gobiernen 
Núñez y Vox, que luego se 
atenga a lo votado, porque el 
29 de mayo no habrá marcha 
atrás. 
– ¿Espera continuismo o 
grandes cambios en las citas 
con las urnas que los ciuda-
danos tienen este año?  

Castilla-La Mancha es una 
región socialmente conserva-
dora, que sin embargo vota 
socialismo en las autonómi-
cas precisamente por eso, por 
su carácter prudente y con-
servador. Porque a esta tierra 
solo le ha ido mal, muy mal, 
cuando cambió el voto. Saben 
que aquí gobernamos para to-
dos, y lo saben porque lo no-
tan, porque lo sienten. 
– ¿Qué Gobierno central es-
pera que salga de las eleccio-
nes de finales de año? 

Yo confío en que Pedro 
Sánchez saldrá reforzado, 
porque la gente valorará lo 
bueno que se ha hecho y no 
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“Respetaremos la Ley de Vivienda pero 
tenemos otra propuesta en desahucios”
ENTREVISTA A EMILIANO GARCÍA-PAGE Presidente de Castilla-La Mancha y aspirante a la reelección el 28-M/ “Vamos a crear 100.000 
empleos en la legislatura, con 12.000 plazas públicas, tarifa plana para autónomos y un bono para las pymes”.

J. Portillo. Madrid  
“No creemos en la política fis-
cal de brocha gorda, que pare-
ce más rentable a nivel de 
prensa que en lo contante y 
sonante”, asegura Emiliano 
García-Page (Toledo, 1968), 
presidente de Castilla-La 
Mancha, a la hora de diferen-
ciarse de las propuestas del 
PP de cara a las elecciones au-
tonómicas del próximos 28 de 
mayo. Socialista antes ya de li-
cenciarse en Derecho, Page 
contesta por escrito a EX-
PANSIÓN en la recta final de 
una campaña electoral en la 
que aspira a renovar en el car-
go al que accedió en 2015, pe-
ro no duda en mostrar sus di-
ferencias con el Gobierno 
central en aspectos como la 
nueva Ley de Vivienda.  
– ¿Qué objetivos se marca si 
renueva otra legislatura? 

Consolidar la dinámica de 
crecimiento que estamos im-
pulsando mediante la capta-
ción de inversiones, la apertu-
ra de nuevos mercados para la 
exportación, la creación de 
empleo, y la mejora de servi-
cios públicos. 
– ¿Y qué medidas económi-
cas propone aplicar? 

Seguir incentivando la acti-
vidad y el empleo, mante-
niendo el rigor presupuesta-
rio, la contención fiscal y la re-
ducción de deuda. Lo hemos 
hecho y lo seguiremos ha-
ciendo. 
– ¿Cómo prevé dinamizar el 
empleo y la actividad?  

Vamos a crear 12.000 pla-
zas más de empleo público 
hasta 2027, 5.000 en el área 
sanitaria y 4.000 en Educa-
ción, y seguiremos con planes 
de empleo que permiten el 
acceso al mercado laboral de 
unas 12.000 personas al año 
en riesgo de exclusión. Al 
mismo tiempo, aplicaremos 
una Tarifa Plana Plus durante 
dos años para nuevos autóno-
mos, y un “bono pyme” de 
30.000 euros para ayudar al 
crecimiento empresarial.  
Nuestro compromiso es el de 
crear 100.000 empleos más. 
En su día los prometí, y he-
mos cumplido. 
– ¿Tomará medidas contra 
la despoblación?  

Continuaremos la lucha 
contra la despoblación con 
dos leyes importantes: la ley 
de Formación Profesional y la 
Ley de Industrialización. 

Contaremos con un bono de 
emprendimiento rural, ayu-
das a autónomos que hagan 
su primera contratación, faci-
litando la incorporación de 
2.500 jóvenes más al campo, 
con ayudas de hasta 60.000 
euros. Por otro lado, 200.000 
familias se verán favorecidas 
por el Plan Integral de Apoyo 
a la Conciliación, porque a ve-
ces lo que falta no es empleo, 
sino posibilidades de acceso 
para mujeres con cargas y res-
ponsabilidades familiares.  
– ¿Son suficientes las ayudas 
contra la sequía que el Go-
bierno ha dado al campo?  

Es imposible valorar si son 
suficientes mientras no em-
pecemos a ver el final de la se-
quía en el horizonte. En cual-
quier caso, nosotros vamos a 
destinar 50 millones de fon-
dos europeos a paliar los efec-
tos de la sequía en el sector 
agrario, y cinco millones a 
ayudar a la cabaña ganadera, 
afectada por la viruela ovina. 
– ¿Le preocupan las quejas 
por el fuerte consumo de 
agua que tendrá el centro de 
META en Talavera? 

Me preocupa que alguien 
quiera generar alarma por al-
go que nadie plantearía si se 
instalara en polígonos indus-
triales de Madrid, Murcia u 
otras regiones. ¡Sólo faltaría 
que se impidiera un proyecto 
tan importante, en Talavera, 
donde el Alberche se funde en 
el Tajo, por esta cuestión!  
– ¿Ve factible la jornada la-
boral de 4 días semanales?  

Todo lo que sea mejorar la 
calidad del empleo suele re-
dundar en un beneficio gene-
ral y en más empleo. Pero hay 
otras prioridades en Castilla-
La Mancha que pasan por fa-
vorecer el teletrabajo y la des-
localización merced a la im-
plantación de fibra óptica en 
toda la región… Vamos a ver 
qué resultados sacan allí don-
de se hace la prueba y vere-
mos. Atentos, vamos a estar, 
pero todo se hará de acuerdo 
con los agentes sociales. 
– ¿Aplicará la nueva Ley de 
Vivienda del Gobierno cen-
tral? ¿Le parece útil? 

A diferencia de otros, noso-
tros somos respetuosos con la 
legalidad vigente, pero tam-
bién tenemos competencias 
en la materia, y deben ser 
compatibles. Desde 2015, por 
ejemplo, tenemos en funcio-

Ef
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El presidente de Castilla-La Mancha y candidato a la reelección en las elecciones autonómicas del 28 de mayo, Emiliano García-Page.

que su incidencia es mínima. 
Nosotros creemos en la ciru-
gía, en dar sentido real y prác-
tico a cada medida fiscal, a ca-
da tasa que se elimina.  
– ¿Qué ha hecho al respecto?  

La Ley de Despoblación, 
por ejemplo, conlleva una im-
portante desgravación fiscal. 
Y además de las específicas 
por la inflación, tenemos en 
educación, vivienda, cargas 
familiares, etc. [María Dolo-
res de] Cospedal anunció, 
cuando presidía esta comuni-
dad, que bajaría los impuestos 
y al final impuso tasas a todo 
lo que se movía. 
– Los tipos de IRPF en la re-
gión van del 19% al 47%. 
¿Prevé modificarlos?  

Cualquier cosa que se haga 
en este sentido se hará siem-
pre de acuerdo con la socie-
dad, y nunca por marketing. 
– ¿Cree que regiones como 
Madrid practican una com-

petencia fiscal desleal? 
Lo creo, y lo he dicho públi-

camente. Una cosa es ejercer 
la autonomía para afrontar los 
problemas desde la cercanía, 
y adecuar la gestión a las nece-
sidades específicas, y otra uti-
lizarla para competir desleal-
mente aprovechando las di-
mensiones y la potencia in-
dustrial y económica del terri-
torio para obligar al resto a se-
guir tu senda. Las autonomías 
están para disminuir diferen-
cias, y garantizar que todos los 
ciudadanos tienen las mismas 
oportunidades, con los mis-
mos derechos y obligaciones. 
– ¿Por qué cree que sigue sin 
aprobarse la reforma de la fi-
nanciación autonómica? 

Porque hay quienes están 
instalados en una posición de 
privilegio. Casi todo el presu-
puesto que gestionamos las 
comunidades autónomas va 
destinado a la gestión de los 

No se puede meter 
en el mismo saco a aquel 
incapaz de pagar el 
alquiler que a quien pega 
una patada en la puerta”

“
La reforma de la 

financiación autonómica 
es obligada y debe 
atender la dispersión  
de la población”

“
85 millones. 
– ¿Hay margen para modifi-
car los tributos en la región? 

Poco, pero se puede. No 
creemos en la política fiscal de 
brocha gorda, que parece más 
rentable a nivel de prensa que 
en lo contante y sonante. Por 
ejemplo, cuando el PP habla 
de eliminar el impuesto de 
Sucesiones como una medida 
de impulso, es absurdo, por-

namiento oficinas antide-
sahucio, que trabajan caso a 
caso para buscar soluciones. 
Entendemos que no se puede 
meter en el mismo saco a 
quien por una razón u otra 
cae en situación de incapaci-
dad para afrontar el alquiler 
de su vivienda, o el pago de su 
hipoteca, y a quien pega una 
patada en la puerta, y genera 
además problemas de convi-
vencia. Elevamos al Gobierno 
una propuesta legislativa al 
respecto, y si finalmente no se 
nos atiende, la remitiremos 
directamente al Congreso pa-
ra su debate y aprobación. 
– ¿Tomará medidas para 
ayudar a paliar la inflación? 

Ya lo hemos hecho. No po-
demos influir mucho en el 
control de la inflación, pero sí 
en paliar sus efectos. El pa-
quete de medidas que ya se 
están aplicando en esta Cam-
paña de Renta supone unos 
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Inés Abril. Madrid 
La deuda corporativa de las 
empresas de mayor calidad 
está cerca de quedarse sin 
compradores. La subida en 
vertical de los tipos de interés 
del Banco Central Europeo 
(BCE) se ha convertido en un 
competidor imbatible que 
amenaza con hacer del efecti-
vo un refugio mucho más se-
guro y rentable que los bonos 
cotizados. 

Bank of America ha lanza-
do la advertencia. “El cambio 
de paradigma se aproxima. La 
demanda de deuda corporati-
va de mayor calidad corre el 
riesgo de verse desplazada 
por el efectivo”, aseguran sus 
analistas de renta fija. 

Una parte del mercado ya 
está fuera de la competición. 
Tras el nuevo incremento del 
precio del dinero en la última 
reunión del BCE, el 8% de la 
deuda denominada en euros 
emitida por empresas con la 
más alta calificación crediticia 
(el llamado grado de inver-
sión, de BBB- hacia arriba) tie-
ne una rentabilidad inferior al 
3,25% que paga el banco cen-
tral por los depósitos, según 
los datos del banco de Wall 
Street. 

Menos atractivo 
Eso hace que el incentivo de 
comprar esta deuda sea ine-
xistente para los bancos, que 
pueden dejar su dinero con 
más calma y seguridad en la 
hucha del BCE.  

Y pronto será más, porque 
Bank of America anticipa que 
el porcentaje de deuda coti-
zando por debajo de la oferta 
del BCE llegará al 40% en ju-
lio, cuando el banco central 
realice la que se espera que 
sea su novena alza consecuti-
va y se tome un respiro en las 
subidas tras dejar la tasa de 
depósito en el 3,75% y el pre-
cio del dinero, en el 4,25%. 

La pregunta es quién com-

prará entonces deuda corpo-
rativa en el mercado una vez 
que el BCE ha puesto fin a sus 
programas de adquisiciones y 
los bancos tienen mejores al-
ternativas. 

Es “una evolución sin pre-
cedentes históricos”, señala 
Bank of America. El sector fi-
nanciero ha sido siempre un 
inversor fiel en los bonos emi-
tidos por las empresas, hasta 
que el BCE se hizo con el ti-
món para rebajar los costes de 
financiación de las compañías 
y los bancos decidieron que 
preferían el efectivo a la deu-
da cotizada. 

Preferencias 
Santander es el mejor ejem-
plo de ello. Es la entidad espa-
ñola con más liquidez y cuen-
ta con 303.900 millones de 
euros en su caja, pero los bo-
nos corporativos están muy 
lejos de ser una parte funda-
mental.  

“Dos tercios del colchón de 
liquidez están en efectivo”, 
revelaba a los analistas el di-
rector financiero, José García 
Cantera, tras anunciar las 
cuentas del banco del primer 
trimestre de 2023. 

El mercado no se ha resen-
tido por ahora. Los diferen-
ciales a los que cotizan los bo-
nos corporativos son muy pa-
recidos a los que había a prin-
cipios de año, aunque por el 
medio ha habido una fuerte 

La deuda de las empresas podría 
quedarse sin compradores
EL ALZA DE TIPOS PASA FACTURA/ El 40% de los bonos de las compañías más solventes rentará en julio 
menos que los depósitos del BCE. Bank of America resalta que nunca antes el efectivo fue tan atractivo.

Los mayores 
pagan hasta 104 
euros al año  
por operar  
en la sucursal

Expansión. Madrid 
El coste extra que pagan los 
mayores por realizar opera-
ciones en sucursal, en lugar de 
digitalmente, puede alcanzar 
los 100 euros anuales, según 
un estudio de la OCU. El im-
porte varía mucho según el 
banco. En el caso tipo de un 
jubilado con una pensión do-
miciliada de 900 euros al mes 
que retira 400 euros en efecti-
vo todos los meses y ordena 
una transferencia mensual de 
300 euros en ventanilla, paga-
ría un sobrecoste por esta 
operativa de 104 euros anua-
les con Sabadell; de 96 euros 
con BBVA; y de 78 euros con 
Bankinter.  

En el extremo contrario se 
situaría CaixaBank, que no 
cobra comisiones siempre 
que sean titulares de la Cuen-
ta Día a Día.  

Muchos bancos cobran por 
realizar transferencias en su-
cursal y por retirar efectivo. 
BBVA, dos euros por retira-
das inferiores a 2.000 euros.Christine Lagarde, presidenta del BCE.

Ef
e

subida casi en vertical, segui-
da de una importante bajada. 

La falta de emisiones ha si-
do una de las razones. Las em-
presas no se han visto aboca-
das a colocar deuda y Bank of 
America considera que eso se 
debe a que los bancos euro-
peos mantienen abierto el gri-
fo del crédito, lo que lleva a las 
compañías a preferir esa op-
ción antes que pagar mucho 
más por lanzarse al mercado 
de bonos. 

Crédito bancario 
“La señal más clara de una 
contracción del crédito ban-
cario en Europa sería un fuer-
te crecimiento de las emisio-
nes en busca de liquidez”, ex-
plica el banco estadouniden-

se. No ha habido tal avalan-
cha, “pero el riesgo es que un 
mayor volumen de oferta ace-
che a la vuelta de la esquina”, 
añade. 

Sin los compradores habi-
tuales (el BCE y los bancos), 
ese movimiento dispararía los 
costes de financiación de las 
empresas. Pero Bank of Ame-
rica cree que no sería una ma-
la medicina. Sus analistas es-
tán convencidos de que el 
mercado de deuda corporati-
va en euros ha crecido de una 
manera desproporcionada en 
los últimos años debido a la 
intervención del BCE y que es 
el momento de que el tamaño 
comience a decrecer. 

Los bancos serían otra vez 
la respuesta, pero no como 
compradores de bonos, sino 
como prestamistas, siempre 
que la restricción monetaria 
que tiene en marcha el orga-
nismo monetario no lo impi-
da, alerta la entidad estadou-
nidense.

FONDOS   Indexa Capital nom-
bra a Almudena Sainz de la 
Cuesta Abbad y Sol Fernández-
Rañada López-Doriga conseje-
ras independientes, como paso 
previo a su salida a Bolsa, pre-
vista para junio.

Indexa ultima su 
salida a Bolsa y 
nombra 2 consejeras

RECLAMACIONES   Esta au-
toridad resolverá las reclama-
ciones contra productos finan-
cieros inferiores a 20.000 eu-
ros. El objetivo es descargar a 
los juzgados de este tipo de liti-
gios.

El Congreso da luz 
verde a la Autoridad  
de Defensa del Cliente

NEOBANCO   La entidad está 
preparando la migración de las 
cuentas de sus clientes, que pa-
sarán a estar supervisadas por 
el Banco de España. Cuando 
concluya el proceso,  todos los 
usuarios podrán utilizar Bizum.  

Las cuentas de 
Revolut tendrán 
pronto IBAN español

REGULACIÓN  El banco cum-
ple con el requisito mínimo de 
colchón anticrisis, conocido en 
la jerga como MREL, fijado por 
la Junta Única de Resolución 
para 2024. Asciende al 38,34%, 
por encima del 29,81% exigido. 

Santander cumple  
la exigencia MREL 
fijada para 2024

Los bancos disponen 
de opciones más 
seguras y rentables 
que los bonos  
en las que invertir

Santander tiene el 
67% de su liquidez 
en efectivo y la 
tendencia se está 
extendiendo

La falta de emisiones 
está conteniendo 
por ahora que  
se dispare el coste 
de financiación
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CONVOCATORIA DE JUNTA GENERAL ANUAL
Estimado/a Accionista:
Nos complace invitarle a asistir a la Junta General Anual de Accionistas (en
adelante, “la Junta”) de MFS Meridian Funds (en adelante, la “Sociedad”), que se
celebrará el lunes, 19 de junio de 2023, a las 10:00 (hora de Luxemburgo) en las
oficinas de State Street Bank International GmbH, Sucursal de Luxemburgo, 49
avenue J. F. Kennedy, L-1855 Luxemburgo, con el siguiente orden del día:

ORDEN DEL DÍA
1. Presentación del informe del Consejo de Administración y del informe del Auditor

autorizado correspondientes al ejercicio fiscal cerrado a 31 de enero de 2023.
2. Aprobación de los estados financieros de la Sociedad (que incluyen el Balance

de situación y la Cuenta de resultados) a 31 de enero de 2023.
3. Distribución del resultado neto (incluido el reparto de dividendos, en su caso)

correspondiente al ejercicio fiscal cerrado a 31 de enero de 2023.
4. Aprobación de la actuación de los Consejeros de la Sociedad durante el

ejercicio fiscal cerrado a 31 de enero de 2023. Para evitar dudas, no se
aprobará la gestión de los Consejeros con respecto al desempeño de sus
funciones durante el periodo comprendido entre el 1 de febrero de 2023 y la
fecha de la Junta General Anual que se celebrará en 2024.

5. Admisión de la dimisión de D. Mitchell C. Freestone con efecto el
21 de febrero de 2023 y de D. Malcolm (Mike) MacNaught con efecto el
1 de junio de 2023 de sus cargos como Consejeros de la Sociedad.

6. Nombramiento de la Dña. Madeline Forrester como nueva Consejera de la
Sociedad (el nombramiento de Dña. Forrester está sujeto a la aprobación por
parte de la CSSF y se hará efectivo cuando sea aprobado en caso de que la
aprobación de la CSSF sea posterior a la fecha de la Junta General Anual).

7. Reelección de Amrit Kanwal, Lina M. Medeiros, James R. Julian,
Jr. y Thomas A. Bogart como Consejeros de la Sociedad, que ocuparán el cargo
hasta la próxima Junta General Anual que se celebrará en 2024 o hasta que su
sucesor sea debidamente nombrado.

8. Aprobación de la remuneración de los Consejeros independientes de la
Sociedad durante el ejercicio fiscal cerrado a 31 de enero de 2023.

9. Reelección de Ernst & Young S.A. como Auditor autorizado para el ejercicio
fiscal iniciado el 1 de febrero de 2023 y hasta la próxima Junta General Anual,
que se celebrará en 2024.

Le informamos de que puede obtener copias de los documentos de emisión y los
estados financieros de la Sociedad, previa solicitud y sin coste alguno, en
meridian.mfs.com o en el domicilio social de la Sociedad (4, Rue Albert Borschette,
L-1246, Luxemburgo, Gran Ducado de Luxemburgo), o bien dirigiéndose al agente de
transferencias de la Sociedad, State Street Bank International GmbH, Sucursal de
Luxemburgo, en 49, Avenue J. F. Kennedy, L-1855, Luxemburgo,Tel. +352 46 40 10 600.
Se informa a los accionistas de que no se requiere ningún tipo de cuórum para
deliberar sobre los asuntos del orden del día y que las decisiones se adoptarán por
mayoría de votos válidamente emitidos en la Junta. A cada acción le corresponderá
un voto. Los accionistas podrán actuar por poderes en cualquier Junta, mediante
el modelo de delegación de voto adjunto a esta Circular. En él se incluyen
instrucciones sobre cómo debe cumplimentar el modelo. Tendrán derecho de
voto los accionistas que posean acciones inscritas en el Registro de Acciones de
la Sociedad dentro del plazo límite señalado más abajo para presentar poderes de
delegación.
En caso de no poder asistir a la junta, tenga la amabilidad de cumplimentar y devolver
firmado el Modelo de delegación de voto adjunto (junto con el original o una copia
compulsada del poder u otro certificado en virtud del cual se haya otorgado) por fax
o por correo electrónico como muy tarde a las 16:00 horas (hora de Luxemburgo)
del miércoles, 14 de junio de 2023 a la atención de Zakia Aouinti:
Luxembourg- Domiciliarygroup@statestreet.com o por fax a la atención del
Departamento de Domiciliaciones al número: (+ 352) 46 40 10 413.
Por orden del Consejo de Administración


